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BLOCO DE NOTAS

Educação - Transporte

2024 – Registro de Candidaturas

A Prefeitura Municipal de Barra do 
Choça, através das Secretarias 
Municipais de Educação e In-

fraestrutura e Serviços Públicos – por meio 
do Departamento de Transportes – aten-
dendo a determinação do prefeito Ober-
dam Rocha Dias (Progressistas), anunciou 
na terça-feira, 13, uma importante iniciativa 
para auxiliar os estudantes locais que partic-
iparão do Exame Nacional para Certificação 
de Competências de Jovens e Adultos (Enc-
ceja) 2024.

Para ter acesso ao serviço, os estudantes 
barrachocense deverão fazer as inscrições 
até o próximo dia 20 de agosto, através 
do link: https://forms.gle/CmchFKFwEKe-
eqdHF7

No dia 15 de agosto, próxima quinta-feira, se encerrará o prazo para Partidos, Coligações e Federações registra-
rem as candidaturas para as Eleições Municipais 2024. Estarão em disputa na corrida eleitoral os cargos de pre-
feito, vice-prefeito e vereador. O prazo, que está aberto desde o dia 20 de julho, é definido pela Lei das Eleições, 

nº 9.504, de 1997, e pela Resolução nº 23.609/2019, do Tribunal Superior Eleitoral, previsto também no Calendário Eleitoral.   
Os pedidos para o registro de candidaturas devem ser realizados por meio do módulo externo do Sistema CANDex, até 

às 8 horas do dia 15 de agosto. Aqueles que perderem esse horário, terão até às 19 horas do mesmo dia para entregar os 
documentos gravados em mídia (pen drive) presencialmente, nos Cartórios Eleitorais da Bahia. 

Acompanhamento 

As solicitações dos registros de candidaturas ficam disponíveis para acompanhamento no Portal de Divulgação de Can-
didaturas e Contas Eleitorais (DivulgaCandContas), que reúne as informações sobre os postulantes, suas contas eleitorais e 
as dos partidos políticos.

reprotagem@jornaldosudoeste.com
GABRILEA OLIVEIRA

ascom@tre-ba.jus.br
ASCOM/TRE BA

FOTO: REPRODUÇÃO
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Eleições 2024 – Vitória da Conquista

Eleições 2024 – Mesários

assessoriadeimprensaptbahia@gmail.com
ASCOM/PT BAHIA

https://brasil61.com/
FELIPE MOURA – AGÊNCIA BRASIL 61

Oficialmente candidato a prefeito de Vitória da Conquista, no sábado (10), o 
Deputado Federal Waldenor Alves Pereira Filho (PT/BA) encontrou o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva em Brasília, reforçando o seu compromisso com um 

projeto que já deu certo na cidade e que está dando certo no Brasil.
Waldenor também levou ao presidente Lula uma carta assinada por ele e pelos ex-

prefeitos Guilherme Menezes de Andrade e José Raimundo Fontes, citando as principais 
ações realizadas na cidade pelo Governo do PT entre 1997 e 2016. O candidato também 
reforçou o convite ao presidente para visitar Vitória da Conquista.

“Nós temos o desafio de devolver Vitória da Conquista para as pessoas, resgatar 
a autoestima e o orgulho de ser conquistense. O que o presidente Lula já fez pelo Brasil, 
nós vamos fazer por Vitória da Conquista. O que Guilherme e Zé [ex-prefeitos Guilherme 
Menezes de Andrade e José Raimundo Fontes] fizeram por (Vitória da) Conquista, 
nós vamos fazer de novo. Nas caminhadas pela cidade, nas conversas com o povo, nós 
percebemos o sentimento e a vontade por mudança”, declarou Waldenor.

Com o presidente Lula, o candidato conversou sobre o Programa de Governo 
Participativo, a reestruturação da rede municipal da Saúde, as obras de infraestrutura, 
a modernização dos espaços sociais, a ampliação dos equipamentos da Educação e a 
organização de Vitória da Conquista para receber investimentos federais e atrair novos 
serviços. “O companheiro Lula está atento ao que acontece pelo Brasil, sabe o que já 
fizemos em Vitória da Conquista e nos motiva a seguir em frente com força e determinação 
para fazer mais para quem mais precisa”, disse.

Na terça-feira (13), Waldenor se reuniu com ministros do Governo Lula para tratar sobre 
novos investimentos e projetos para Vitória da Conquista. 

Waldenor é candidato a prefeito ao lado da Advogada Luciana Santos Silva (PSB), pela 
Coligação A Força Pra Mudar Conquista (PT, PCdoB, PV, PSB, PSD, PSOL e Rede).

O processo de nomeação daqueles que vão trabalhar como Mesários nas eleições 
de 2024 foi finalizado esta semana. Mas, afinal, quais são as atribuições dessas 
pessoas no pleito que está marcado para outubro? 

Especialista em Direito Eleitoral, o Advogado Alexandre Rollo lista sete funções dos 
Mesários nas eleições. 

Fiscalizar
Segundo Rollo, fiscalizar o processo eleitoral está entre as tarefas mais importantes de 

um Mesário. Cabe a ele conferir se o momento de registro do voto não fere as regras estabe-
lecidas pela Justiça Eleitoral. 

“O Mesário fiscaliza se o eleitor, por exemplo, está filmando, fotografando o voto dele 
para depois mostrar e, com isso, quebrar o sigilo do voto. O Mesário também fiscaliza se está 
entrando mais alguém na cabine de votação que não seja criança, como dois adultos sem 
nenhuma dificuldade. Isso não pode acontecer.”

Controlar o fluxo de eleitores
Também é função do Mesário controlar o fluxo de eleitores na sala de votação. “Na sala 

de votação só entram um ou dois eleitores ao mesmo tempo. Esse controle é obrigação dos 
Mesários”, lembra. 

Organizar a fila de eleitores
O Especialista lembra que os Mesários também são responsáveis por organizar as filas de eleitores nos corredores onde ficam as salas de votação, o que inclui garantir prioridade a idosos, ges-

tantes e pessoas com deficiência, por exemplo. 
Conferir documentos
Essa talvez seja a função mais associada ao trabalho dos Mesários no dia da eleição. Eles devem conferir se o eleitor que se apresenta para votar está portando um documento oficial com foto, 

como o RG, a CNH ou o passaporte, por exemplo. 
Lavrar Ata de Votação
O trabalho dos Mesários também inclui lavrar a Ata da Votação, documento em que esses trabalhadores descrevem como transcorreu o processo eleitoral. 
“Todas as questões que fugirem do padrão, como a impugnação de algum eleitor, precisam ser colocadas em Ata e, se não tiver nada, vai constar em Ata que não houve nenhuma intercorrên-

cia”, afirma o Especialista. 
Apresentar a Zerésima 
O Mesário também faz parte da emissão da Zerésima. Rollo explica o que significa esse documento de nome diferente. “A urna eletrônica emite esse documento para dizer que está tudo zera-

do, que não tem voto para nenhum candidato.”
Antes da abertura da Seção Eleitoral, o presidente da Mesa Receptora de Votos deve ligar a urna na frente dos mesários e fiscais de partidos políticos, para emitir a Zerésima. Todos os presentes 

devem assinar o documento
Expedir o boletim de urna
A última função do Mesário no dia de votação, segundo Alexandre Rollo, é a expedição do Boletim de Urna. “No final da votação, depois das 17h, é emitido o Boletim de Urna, em que vai constar 

todos os votos dados naquela urna, e quem emite o Boletim são os mesários”, completa. 
Regras
Além das funções, quem vai trabalhar como Mesário deve ficar atento a outros pontos, como a proibição de participar de algum Partido Político ou Federação, e à ausência injustificada no dia 

do pleito.
“Se a pessoa não compareceu porque foi atropelada e foi parar no Hospital, é claro que ela tem uma justificativa para não ter comparecido. Agora, o Mesário que é convocado ou que se volun-

taria e não aparece no dia da votação e não tem nenhuma justa causa pode responder por crime eleitoral”, afirma Rollo. 
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POLÍTICA - ELEIÇÕES

Biometria e Eleições: 
veja quem poderá votar 
em 6 de outubro

ascom@tre-ba.jus.br
ASCOM TRE-BA

A coleta da biometria está suspensa na Justiça 
Eleitoral e retornará em novembro, após as eleições

As Eleições Municipais marcadas para o dia 6 de outubro se aproximam e, com elas, surgem dúvidas do cidadão 
para garantir se está apto ou não para votar nos candidatos aos cargos de prefeito, vice-prefeito e vereador. 
Um dos questionamentos que surgiram após a divulgação dos dados de eleitores aptos a votar na Bahia este 

ano (veja aqui), é sobre a possibilidade de votar sem ter realizado a coleta biométrica.

A Assessora de Apoio Administrativo às Zonas Eleitorais e Atenção ao Usuário, Silvana M. S. Caldas, explica que o elei-
tor que não tem a biometria cadastrada na Justiça Eleitoral não será impedido de votar nas Eleições Municipais 2024, 
desde que esteja com a situação do título eleitoral regular. “Se a inscrição eleitoral estiver regular, esse eleitor poderá 
votar, mesmo sem biometria coletada, mas para ter certeza dessa regularidade, o eleitor deve consultar sua situação 
eleitoral no site do TRE-BA, pelo WhatsApp (71) 3373-7000 (Chat Bot Maia) ou ligando para o cartório eleitoral”, orienta.

Vale destacar que aqueles eleitores que têm a biometria coletada, mas deixaram de votar ou justificar por três elei-
ções consecutivas, estão com o título suspenso ou por outro motivo cancelado, não poderão participar do pleito.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Canais de consulta

Eleitores biometrizados

Reabertura do cadastro eleitoral

A consulta da situação eleitoral pode ser feita pelo WhatsApp do TRE-BA (71) 3373-7000 (Chat Bot Maia) e através do 
site www.tre-ba.jus.br, no menu Serviços Eleitorais, categoria ‘Situação Eleitoral’.

Atualmente, a Bahia possui mais de 11 milhões de eleitores aptos a votar nas eleições municipais deste ano. Segundo 
as estatísticas eleitorais, cerca de 10.535.041 (93,37%) coletaram a biometria na Justiça Eleitoral e 748.466 (6,63%) estão 
sem realizar o cadastro biométrico.

O eleitor ou eleitora que ainda não possui identificação biométrica, somente poderá realizar o cadastro após as elei-
ções. O atendimento do TRE-BA para esta finalidade, retornará em novembro deste ano. Neste período, o cidadão deve-
rá procurar o cartório eleitoral de sua localidade para realizar esse cadastro, verificando a necessidade de agendamento 
prévio.
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UPB COMPLETA 60 ANOS DE 
HISTÓRIA NO FORTALECIMENTO 
DO MUNICIPALISMO DA BAHIA E 
DO BRASIL
Em seis décadas de tradição, entidade comemora vitória em pautas que 
transformaram a realidade dos municípios brasileiros

imprensa@upb.org.br
POR ASCOM UPB 

Para dar início às cele-
brações pelo Jubileu de 
Diamante da União dos 

Municípios da Bahia (UPB), a Di-
retoria Executiva realizou uma 
solenidade simbólica, na última 
terça-feira (13), que marcou a en-
trada da entidade em uma fase 
comemorativa, com diversas 
ações no período. “Hoje é um dia 
para agradecer a oportunidade 
de estar a frente desta entidade, 
a todas e todos os colaboradores 
desta casa e dizer que nós te-
remos diversas comemorações 
para celebrar os 60 anos da UPB, 
porque neste momento estamos 
respeitando o período eleitoral”, 
explicou o presidente da UPB, 
prefeito Quinho de Belo Campo.

Ao longo de seis décadas, a 
luta em defesa da autonomia e do 
desenvolvimento local no estado 
tem tido o protagonismo político 
da UPB. A associação municipa-
lista, fundada em 13 de agosto de 
1964, completou 60 anos nesta 
terça-feira (13) com uma trajetó-
ria de conquistas para os muni-
cípios e de reconhecimento ins-
titucional da representação dos 
interesses das prefeituras e de 
seus gestores.

Com intensa atuação em de-
fesa do municipalismo, a UPB 
tem fortalecido o Movimento 
Municipalista baiano e brasilei-
ro, contribuindo para o avanço 
da participação dos municípios 
no bolo tributário nacional e nas 
ações de governança local. A en-
tidade teve participação funda-
mental em conquistas históricas, 
como o aumento do 1% a mais 
para o Fundo de Participação 
dos Municípios (FPM), nos meses 
de julho e dezembro, e mais re-
centemente foi decisiva para ga-
rantir a redução da contribuição 
previdenciária dos municípios, 
garantindo a desoneração da fo-

lha das prefeituras para este ano 
e dando prosseguimento para a 
redução definitiva da alíquota 
patronal.

“Nesses 60 anos, a UPB escre-
veu parte da história do munici-
palismo brasileiro, contribuindo 
com propostas, engajamento e 
muita luta. A nossa capacidade 
de união, mobilização e conquis-
tas efetivas tornam esta enti-
dade uma referência para todo 
o Brasil e orgulho dos prefeitos 
e prefeitas da Bahia, haja vista 
que as conquistas da nossa enti-
dade se materializam em apoios 
práticos e fundamentais para o 
dia a dia das administração dos 
municípios”, relata o presidente 
Quinho, que é apontado como 
principal líder na conquista da 
desoneração da folha dos muni-
cípios.

Para alcançar o Jubileu de Dia-

mante, diversos nomes influen-
tes da política baiana contribu-
íram com a “Casa dos Prefeitos 
das Prefeitas”. Muitos atuaram 
como presidentes e diretores 
da entidade, mas um nome em 
especial é sempre lembrado: o 
do ex-governador da Bahia, Lo-
manto Júnior. O gestor foi um 
dos principais incentivadores da 
criação da entidade e conheci-
do por ter sido um entusiasta do 
municipalismo. É dele a frase que 
ainda hoje norteia o movimento 
de prefeitos: “O Brasil só atingirá 
a plenitude de seu desenvolvi-
mento, no dia que ele caminhar 
sobre os pequenos e frágeis pés 
dos municípios brasileiros”.

A UPB, cuja sigla remetia a 
União dos Prefeitos da Bahia e 
mais tarde veio a ser alterada 
para incluir a palavra municípios, 
nasceu como entidade associa-

tiva, tornando-se entidade de 
utilidade pública, em 1967, resis-
tindo ao período do regime mili-
tar. A melhoria da infraestrutura 
dos municípios do interior, com o 
acesso a eletricidade e telefonia 
foi uma das primeiras bandei-
ras da entidade. O combate aos 
efeitos da seca também esteve 
sempre em evidência na busca 
por melhoria para o interior do 
estado.

Desde sempre a UPB teve um 
papel orientador junto aos mu-
nicípios. Na mudança da Consti-
tuição de 1988, foram realizadas 
diversas capacitações regionais 
para orientar as alterações na 
lei orgânica dos municípios. O 
mesmo aconteceu recentemen-
te, com a implantação da Nova 
Lei de Licitações e Contratos. 
As capacitações, sejam regio-
nais ou no auditório da entida-

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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de no Centro Administrativo da 
Bahia (CAB), em Salvador, foram 
fundamentais para elevar o pro-
fissionalismo das equipes técni-
cas dos municípios, sobretudo 
os menores e menos providos 
de recursos para a formação do 
corpo de funcionários.

Outro papel relevante que vem 
sendo exercido pela entidade 
nesses 60 anos, é a interlocução 
dos municípios com os governos 
estadual, federal e o Congresso 
Nacional. A articulação da UPB 
levantou demandas como a ne-
cessidade de programas como o 
Mais Médicos, a criação do Co-
mitê de Articulação Federativa, a 
redistribuição do ISS, a alteração 
na alíquota do COFINS e a cria-
ção do PNATE, entre tantos ou-
tros. Com o legislativo estadual, 
a entidade conquistou a retirada 
dos programas federais do cál-
culo do índice de pessoal, que 
trouxe grande alívio às gestões 
municipais.
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BOM JESUS DA 
LAPA: EX-PREFEITO 
EURES RIBEIRO 
TENTA REVERTER 
INELEGIBILIDADE 
NESTA QUINTA (15)

lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA

A quinta-feira,15 de agosto, será decisiva para o futuro político do Deputado Estadual, ex-prefeito e pré-candidato a 
sucessão municipal de Bom Jesus da Lapa, Eures Ribeiro Pereira (PSD).

Inelegível por ter tido as contas de convênio que celebrou quando gestor do município com o Governo do Estado 
reprovadas pelo Tribunal de Contas do Estado da Bahia (TCE/BA), conforme prevê a legislação eleitoral vigente, o ex-prefeito 
e atual Deputado Estadual terá um Recurso de Apelação protocolizado na Corte de Contas julgado pelo Pleno do Colegiado. 
A iniciativa da defesa do parlamentar tem como foco a tentativa de preservar seus direitos políticos, em tese, suspensos por 
oito anos, com efeito imediato já para a eleição de 2024, quando pretende disputar a sucessão municipal e retornar ao co-
mando da Prefeitura Municipal de Bom Jesus da Lapa.

Se o recurso for rejeitado pelo Tribunal de Contas do Estado, Eures Ribeiro Pereira não poderá disputar, como pretende, a 
sucessão municipal de Bom Jesus da Lapa e, apesar de manter o mandato na Assembleia Legislativa do Estado ficará, tam-
bém, impedido de disputar a reeleição em 2026.

O Deputado Estado do PSD, em seu segundo mandato como prefeito de Bom Jesus da Lapa, entre 2017 e 2020, celebrou o 
Convênio 052/2017 com o Governo do Estado, através da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Rural da Bahia, por meio 
da Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR), tendo como objeto a limpeza e requalificação de aguadas em di-
versas comunidades do município. 

Ao analisar as contas do Convênio, a Segunda Câmara do Colegiado de Contas do Estado teria constatado que o gestor não 
teria comprovado a realização das intervenções previstas no Contrato celebrado com o Estado, o que justificou a rejeição. 

No julgamento, realizado no dia 16 de novembro de 2022, os Conselheiros da Segunda Câmara do Tribunal de Contas do 
Estado da Bahia, além de rejeitar as contas do Convênio, condenaram o ex-prefeito Eures Ribeiro Pereira a devolver ao erário 
estadual R$ 50 mil (valor dos recursos repassados ao município), acrescidos de correção monetária e aplicação de juros de 
mora, além de multa no valor de R$ 4 mil.

Entenda o caso

A reportagem do JS não conseguiu contato com o Deputado Estadual Eures Ribeiro Pereira (PSD) para oportunizar que 
pudesse comentar e contraditar a decisão do TCE BA que o tornou inelegível e apontar sua expectativa em relação ao julga-
mento prevista para a quinta-feira, dia 15 de agosto.

O espaço continua aberto para que o parlamentar, se assim entender, possa se manifestar.

Outro lado

FOTO: REPRODUÇÃO/A TARDE FM
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A nova Carteira de Identidade Nacional 
(CIN) chega a oito postos SAC no interior 
do Estado a partir desta quinta-feira (15). 

A ampliação no interior começa pelos postos SAC 
Barreiras, Conquista I e II, Feira I e II, Ilhéus, Irecê 
e Itabuna. O atendimento da CIN é realizado so-
mente através de agendamento prévio, que deve 
ser feito através do aplicativo ou portal ba.gov.
br, ou pelo call center: (71) 4020-5353 (ligação de 
celular) ou 0800 071 5353 (ligação de fixo). Vale 
ressaltar que em Ilhéus e Vitória da Conquista é 
feriado na quinta-feira (15). Por isso, nestas cida-
des, o serviço começa na sexta-feira (16).

É importante destacar que, para realizar a im-
plantação da CIN, a emissão do antigo RG está 
suspensa no período de 12 a 14 de agosto nestes 
oito postos. Porém, o cidadão que já havia solici-
tado o documento pode ir buscá-lo na unidade, 
sem necessidade de agendamento. Basta apre-
sentar o protocolo em mãos. A implantação da 
CIN na Bahia é realizada pelo Departamento de 
Polícia Técnica (DPT), órgão ligado à Secretaria 
de Segurança Pública (SSP), e responsável pelo Instituto de Identificação Pedro Mello (IIPM), em parceria com a Secretaria da Admi-
nistração (Saeb), através do SAC.

A primeira via da CIN é gratuita e terá o Cadastro de Pessoa Física (CPF) como número único de identificação. Para fazer o do-
cumento, é necessário apresentar a certidão de nascimento ou de estado civil (original). Caso a certidão original esteja plastificada 
é preciso levar também uma cópia. Vale destacar que a CIN permite incluir outros números de documentos como CNH, carteira de 
trabalho, título de eleitor e certificado militar. Além disso, podem ser adicionadas também condições de saúde, como o Transtorno 
do Espectro Autista (TEA) e deficiências auditiva, visual, física e intelectual; e até informações como tipo sanguíneo, fator RH e op-
ção por ser doador de órgão.

Outra novidade é a inclusão do nome social a pedido do próprio cidadão. Caso haja mudança de nome na certidão de nascimento 
fica valendo apenas este novo registro. A CIN também possui uma versão digital que estará disponível no GOV.BR três dias após a 
impressão. O documento ainda consta um QR Code para verificação da autenticidade e verificação de dados. É importante ressaltar 
que os cidadãos não são obrigados a se dirigir imediatamente aos postos SAC para trocar de documento. O padrão antigo, o RG, tem 
validade até o dia 28 de fevereiro de 2032.

A CIN tem validade de acordo com a faixa 
etária do cidadão: de 0 a 12 anos, validade de 5 
anos; 12 a 60 anos incompletos, validade de 10 
anos; acima de 60 anos, validade indetermina-
da. Para outras informações, a Saeb disponibi-
liza o site oficial (www.saeb.ba.gov.br) e o site 
institucional do SAC (www.sac.ba.gov.br), além 
do call center: (71) 4020-5353 (ligação de celu-
lar) ou 0800 071 5353 (ligação de fixo).

O atendimento da CIN já acontece nos 11 
postos SAC da capital: (Barra, Bela Vista, Ca-
jazeiras, Comércio, Liberdade, Pau da Lima, 
Periperi, Pituaçu, Shopping da Bahia, Salvador 
Shopping e Uruguai); e nos quatro da Região 
Metropolitana de Salvador (RMS): (Camaçari, 
Candeias, Lauro de Freitas e Simões Filho).

FONTE: ASCOM/SAEB

Nova Carteira de Identidade chega 
a oito postos SAC no interior a 
partir de quinta-feira (15)

HTTPS://WWW.BA.GOV.BR/
FOTO: ALBERTO MARAUX/SSP-BA

FOTO: ALBERTO MARAUX/SSP-BA
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Leo Rosenbaum

LEO ROSENBAUM, SÓCIO DO ROSENBAUM 
ADVOGADOS, ESCRITÓRIO ESPECIALIZADO EM 
DIREITO DO PASSAGEIRO AÉREO

RESPONSABILIDADE CIVIL E INVESTIGAÇÃO EM ACIDENTES AÉREOS: 
UMA ANÁLISE TÉCNICA E JURÍDICA

O recente acidente aéreo ocorrido em Vinhedo, no interior de São Paulo, que resultou em vítimas 
fatais, coloca em evidência a importância de se compreender a responsabilidade civil das companhias 
aéreas e as implicações jurídicas que seguem tais tragédias. Este artigo visa esclarecer os principais 
aspectos legais envolvidos, baseando-se em regulamentações, jurisprudência e as etapas de 
investigação necessárias em eventos desta natureza.

# 1. Responsabilidade civil das companhias aéreas
A responsabilidade civil das companhias aéreas em caso de acidente é amplamente regulada por 

diferentes diplomas legais, entre eles o Código de Defesa do Consumidor (CDC), que estabelece a 
responsabilidade objetiva do fornecedor de serviços, neste caso, a companhia aérea, pelos danos 
causados aos consumidores, independentemente de culpa (art. 14, CDC). O *Código Brasileiro de 
Aeronáutica (Lei n.º 7.565/1986) também trata da responsabilidade do transportador, especificando 
que ele deve indenizar os danos decorrentes de morte ou lesão dos passageiros (art. 256, CBA).

# 2. Regulamentação da ANAC e normas internacionais
A Agência Nacional de Aviação Civil (ANAC) regulamenta diversos aspectos da aviação civil, 

incluindo os padrões de segurança e a responsabilidade das companhias aéreas. Em casos de 
acidentes, as investigações conduzidas seguem normas rigorosas para apurar as causas e determinar 
responsabilidades. A Resolução ANAC n.º 400/2016 detalha os direitos dos passageiros e as obrigações 
das companhias em situações de sinistros.

A nível internacional, a Convenção de Varsóvia e a Convenção de Montreal estabelecem normas 
para o transporte aéreo internacional, incluindo limitações de responsabilidade e procedimentos 
para compensação de vítimas e familiares. Contudo, no Brasil, essas limitações podem ser afastadas 
em favor das disposições mais protetivas do CDC.

# 3. Jurisprudência e conflito de normas
A jurisprudência brasileira tem evoluído para reconhecer a primazia do CDC sobre normas in-

ternacionais, como a Convenção de Varsóvia, no que tange à responsabilidade civil e valores de 
indenização. Um exemplo é o acórdão do Superior Tribunal de Justiça (STJ) no Recurso Especial n.º 
1.540.952/RJ, onde se reafirma a aplicabilidade do CDC em casos de acidentes aéreos com vítimas.

# 4. Investigação criminal e perícia técnica
A investigação de acidentes aéreos no Brasil é conduzida pelo Centro de Investigação e Prevenção 

de Acidentes Aeronáuticos (CENIPA), que atua sob a égide do Sistema de Investigação e Prevenção 
de Acidentes Aeronáuticos (SIPAER). Essa investigação visa identificar as causas do acidente para 
prevenir futuros incidentes, e não para atribuir culpabilidade criminal.

No entanto, paralelamente, a Polícia Federal e o Ministério Público podem conduzir investigações 
criminais para apurar eventuais responsabilidades penais. A Lei n.º 12.970/2014 assegura que as 
informações coletadas pelo CENIPA são sigilosas, mas podem ser compartilhadas com autoridades 
judiciais mediante solicitação. A apreensão e análise da caixa preta da aeronave são etapas cruciais 
tanto na investigação civil quanto na criminal, fornecendo dados essenciais sobre o desempenho da 
aeronave e a conduta da tripulação antes do acidente.

sistemas@comuniquese2.com.br
AZ BRASIL
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# 5. Direito de regresso e ações judiciais
A companhia aérea, após indenizar as vítimas e seus familiares, pode exercer o direito de re-

gresso, buscando ressarcimento de terceiros que possam ter contribuído para o acidente, como 
fabricantes de peças, empresas de manutenção ou prestadores de serviços de controle de tráfego 
aéreo. A correta atribuição de responsabilidade depende de uma análise detalhada das causas do 
acidente, frequentemente embasada nos dados fornecidos pela caixa preta e nos relatórios perici-
ais

Conclusão

O trágico acidente aéreo em Vinhedo destaca a importância de uma abordagem jurídica robusta 
e técnica para lidar com as complexidades da responsabilidade civil das companhias aéreas. As 
regulamentações da ANAC, junto com o CDC e o CBA, fornecem um arcabouço legal que visa garantir 
justiça para as vítimas e responsabilização adequada dos envolvidos. A condução de investigações 
técnicas e criminais é essencial para a elucidação das causas e para a efetiva aplicação da justiça.

Este artigo busca oferecer uma visão abrangente e técnica sobre o tema, contribuindo para o 
entendimento das responsabilidades e direitos envolvidos em acidentes aéreos.
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Poesia como um caminho 
de esperança

victoria@lcagencia.com.br
VICTÓRIA GEARINI

Idealizador de projetos que levam a poesia como ferramenta de paz para 
jovens em diferentes regiões, Marcelo Rocha publica livro com lições sobre 

espiritualidade em forma de versos

A necessidade de aceitar as incertezas com leveza e ser 
resiliente diante das aflições inerentes da vida é um ato 
de amor, o antídoto para curar a alma. Esta é a mensa-

gem do livro Poesia Caminho Pra Deus, escrito pelo poeta Mar-
celo Rocha, que mostra, por meio de lições sobre esperança e 
espiritualidade, os verdadeiros motivos para persistir apesar dos 
dias difíceis. 

Nesta coletânea poética, o autor explora diferentes aspec-
tos da existência humana e a conexão com o Deus que habita 
no interior de cada pessoa, independentemente de religiões ou 
dogmas. Entre os versos, o leitor percebe que o despertar do 
corpo e do espírito está em ações rotineiras: na gentileza, sim-
plicidade, leveza e aceitação ao enfrentar as complicações do 
cotidiano. Para o autor, esse vínculo com o mundo interior está 
principalmente no amor, que, de maneira análoga a uma árvore, 
é capaz de oferecer abrigo e sustento para todo o ecossistema.  

Nesta obra, Marcelo Rocha esclarece que, antes de um caminho para Deus, a poesia é uma ponte capaz de solucionar insensibili-
dades e agruras, pacificar o desconforto e combater a violência por meio das palavras. Com a perspectiva de que a escrita poética 
é uma ferramenta de salvação e cura interna, o livro traz 52 poemas divididos em 12 capítulos com temas sobre autoconhecimento, 
saudade, esperança e transitoriedade do tempo. 

Este lançamento literário aborda um assunto que acompanha a carreira do escritor: a poesia como meio de transformação. Orga-
nizador do projeto “Poesia sim, violência não”, que leva a literatura para escolas públicas, e gestor cultural do Instituto Psia, Marcelo 
Rocha ressalta a importância da escrita e leitura poética como um mecanismo para capturar e transmitir emoções, sejam positivas ou 
negativas, de forma a expressar o sentido da vida através do que os olhos percebem e o coração sente.  

essa poesia amarrotada de abraços
essa poesia nascida do suor
essa poesia temperada de vínculos
essa poesia vestida de pó

é
 porque
só
restou
o
amor
(Poesia Caminho Pra Deus, p. 15)

DIVULGAÇÃO | INSTITUTO PSIA 
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FICHA TÉCNICA 

Título: Poesia Caminho Pra Deus 
Autor: Marcelo Rocha
Editora: Instituto Psia  
ISBN: 978-65-983588-0-8  
Páginas: 82 
Preço: R$ 53,00
Onde comprar: Amazon 

Sobre o autor: Marcelo Rocha é baiano de nascença e mineiro de criação. Graduado em Comunicação Social e pós-graduado em 
Gestão Cultural, ele busca promover a paz em escolas públicas do Vale do Rio Doce com o projeto “Poesia sim, violência não”, que já 
beneficiou mais de 14 mil jovens na região. Fundador e gestor cultural do Instituto Psia, tem 5 livros publicados. Em 2010 e 2014 rece-
beu o troféu do “Prêmio Vivaleitura”, concedido pela Organização dos Estados Ibero-Americanos (OEI). Idealizador do “Um poema em 
cada árvore”, iniciativa cultural que espalha poesia em todas as regiões do país, o escritor acredita na escrita poética como ferramen-
ta para solucionar insensibilidades. 

Redes sociais do autor: 

Instagram: @poetamarcelorocha
Youtube: @poetamarcelorocha6764
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Pesquisa revela os 
benefícios corporativos mais 
buscados pelos brasileiros
Conheça os principais benefícios corporativos e tudo que 
você precisa saber sobre eles
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Os benefícios para os colaboradores desempe-
nham um papel crucial na atração e retenção de 
talentos, além de contribuir para o bem-estar e a 

satisfação dos trabalhadores. Em um mercado de traba-
lho competitivo, oferecer benefícios atrativos pode ser 
um diferencial significativo para as empresas.

Uma pesquisa da Agência Conversion demonstrou que 
os trabalhadores brasileiros estão cada vez mais cons-
cientes de seus direitos, buscando informações sobre 
como garantir essas vantagens no ambiente de trabalho.

A especialista em análise de dados e SEO apurou um 

aumento significativo nas buscas por benefícios para co-
laboradores no Brasil. Entre junho de 2023 e junho de 
2024, as pesquisas pelo termo “benefícios legais CLT” 
aumentaram 400%, considerando o volume mensal de 
pesquisas no Google. 

De acordo com a Pesquisa de Benefícios de Saúde 
2023, realizada pela Pipo Saúde, com mais de 380 mil co-
laboradores, 82% das empresas oferecem ao menos dois 
benefícios aos seus colaboradores. No entanto, apenas 
17,8% delas disponibilizam o pacote completo de benefí-
cios, como planos de saúde e odontológicos, bem-estar 
físico, seguro de vida, etc.
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Este benefício é oferecido para ajudar os trabalhadores a cobrir despesas com alimentação, e pode ser utilizado em super-
mercados e outros estabelecimentos que vendem alimentos. 

De acordo com a Agência Conversion, houve um aumento expressivo de 860% nas buscas pelo termo “empresa é obrigada a 
pagar vale-alimentação”, o que revela uma dúvida muito frequente entre os colaboradores.

Já o vale-refeição é destinado a cobrir despesas com refeições durante o horário de trabalho, sendo aceito em restaurantes, 
lanchonetes e outros estabelecimentos alimentares. 

Este benefício não só ajuda a melhorar a alimentação dos trabalhadores, mas também contribui para sua produtividade e 
satisfação no trabalho. De acordo com a pesquisa Benefícios 2023, da consultoria Robert Half, o vale-refeição é o segundo be-
nefício mais importante entre os funcionários, atrás somente da assistência médica.

Já a Conversion verificou que as pesquisas por “a empresa é obrigada a pagar vale-refeição” subiram 457,14%.

O abono salarial é um benefício anual de até dois salários mínimos concedido pelo governo a pessoas que atendem a certos 
requisitos de tempo de serviço e faixa salarial. Ele funciona como um 14º salário, proporcionando um alívio financeiro adicional 
que pode ser crucial para muitos trabalhadores. 

O PIS é destinado aos trabalhadores da iniciativa privada, enquanto o PASEP é direcionado para os servidores públicos. Por 
isso, a Agência Conversion registrou um aumento na procura por “benefício PIS” e “benefício PASEP” de 80% e 66,67%, respec-
tivamente. 

O vale-transporte é outro benefício essencial, com as buscas pelo termo “vale-transporte benefício” subindo 52,94%. Ele 
garante que os colaboradores tenham acesso ao transporte público para se deslocarem entre as suas residências e o local de 
trabalho.

Fonte: André Lúcio Eloi andre.eloi@conversion.com.br

Os benefícios para colaboradores mais procurados do Brasil

1. Vale-alimentação

2. Vale-refeição

3. Abono salarial

4. Vale-transporte
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Luiz Carlos Amorim

ESCRITOR, EDITOR E REVISOR, CADEIRA 19 NA 
ACADEMIA SULBRASILEIRA DE LETRAS, FUNDADOR E 
PRESIDENTE DO GRUPO LITERÁRIO A ILHA, COM 44 
ANOS DE TRAJETÓRIA.

CELULAR X EDUCAÇÃO

A nossa educação anda caindo pelas tabelas mesmo. A educação brasileira tem decaído muito, nos 
últimos tempos, mais ainda por causa do hiato durante a pandemia, e isso tem refletido nas últi-
mas gerações. É claro que não é só a escola que deve dar educação as nossas crianças, isso deve 

começar em casa, mas se os pais não tiveram uma boa educação, como poderão passar para seus filhos uma 
educação decente?

Eu fico pasmo com o uso do celular em público, de uma maneira geral. Em qualquer lugar que a gente es-
teja, tem sempre alguém falando ao telefone, às vezes falando tão alto que atrapalha quem está por perto, 
esteja fazendo o que quer que seja: conversando, lendo, até pensando. Parece que as pessoas não se im-
portam em expor a sua vida particular, não têm o menor problema em evidenciar a pouca educação, falando 
palavrões a altos brados, pormenorizando situações íntimas que ninguém tem interesse em saber.

No ônibus, então, é um terror. Sempre há um cristão – às vezes mais de um ao mesmo tempo – falando 
tão alto ao telefone que todo o ônibus pode ouvir. E o pior é que não é uma coisa rápida. Alguns ficam no 
telefone desde que entram no ônibus até saírem dele. Fica-se sabendo tudo da vida de uns e outros, mesmo 
que absolutamente não interesse a ninguém. Porque se houver alguém que se interesse, coisa boa é que não 
resultará disso.

Então fico pensando, cá com meus botões: que necessidade é essa que as pessoas têm de expor e impor 
a sua vida a terceiros? Cadê a educação, a discrição que deveria lhe ter sido ensinada, cadê o bom senso? 
Deveriam, no mínimo, ter a preocupação de não incomodar os vizinhos à volta, que todos têm o direito de 
viajar em paz.

Aqui em Florianópolis proibiram de ligar a música no celular ou outro aparelho sem o fone de ouvidos, pois 
estava virando bagunça: um ligava a música mais alto do que o outro e os usuários eram obrigados a ouvir 
música de gosto duvidoso, com qualidade de som horrível e muito alto. Deveriam proibir, também, de falarem 
ao telefone como se quisessem ser ouvidos pelo interlocutor não pela transmissão das antenas, mas pelo 
alcance do som da própria voz.

Tenho esperança de que a educação brasileira melhore, daqui para a frente, e que tenhamos as no-
vas gerações com uma postura mais coerente e digna diante da vida, diante do próximo, diante de 
tudo. E que essas mazelas e outros desrespeitos passem a ser coisa do passado.
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Janguiê Diniz

FUNDADOR E PRESIDENTE DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO DO GRUPO SER 
EDUCACIONAL - PRESIDENTE DO INSTITUTO ÊXITO DE EMPREENDEDORISMO

EMPREENDEDORISMO E ESPORTE

Rebeca, Beatriz, William, Flávia, Rafaela, Rayssa, Rafael, Jade, Caio. Esses e outros nomes, a princípio 
comuns, ganharam significado especial na memória do brasileiro. Medalhistas olímpicos, triunfaram 
em suas modalidades e nos ensinam sobre coragem, obstinação, dedicação e sucesso. Lições do 

esporte que também valem para o empreendedorismo.

Em entrevistas recentes, após importantes vitórias, Rebeca Andrade, a maior medalhista olímpica brasileira 
de todos os tempos, sempre fez questão de ressaltar: deu tudo de si em cada competição, cada movimento, 
cada giro e salto. Afinal, ela não estava ali para brincar; sabia que carregava consigo esperanças, torcidas e 
expectativas de milhões de brasileiros. Mas, acima de tudo, tinha suas próprias metas de superação pessoal. 
Rebeca, com seu jeito simples, mas determinado e resoluto, nos mostra como a obstinação pode levar a 
lugares nunca imaginados – ou exatamente aos mais desejados. Mesmo diante de grandes desafios ou 
oponentes, não há Simone Biles que barre a força de vontade.

A vida do atleta e a do empreendedor estão muito correlacionadas. Em ambas as realidades, é preciso 
envidar todos os esforços, com dedicação, disciplina, foco e resiliência. Os obstáculos são muitos, mas não 
intransponíveis. A concorrência está presente e pode ameaçar, mas cabe a cada um traçar sua melhor es-
tratégia para sair na frente e se destacar. Os resultados só vêm com horas, anos de treinos, repetições, estu-
do e muita dedicação. E talvez a principal arma, tanto do atleta quanto do empreendedor, seja a mentalidade. 
Ter o pensamento focado no sucesso é o primeiro passo para alcançá-lo. Porque o corpo realiza exatamente 
aquilo que a mente cria e determina.

Chegar ao lugar mais alto do pódio não é tarefa fácil, tampouco algo que ocorre da noite para o dia. Tri-
unfar empresarialmente, também. Se você quer ter sucesso duradouro e robusto nos negócios, inspire-se 

nos esportistas e absorva deles os melhores ensinamentos. A jornada do empreendedorismo é como uma 
longa corrida com obstáculos, mas, se você estiver preparado, o desafio não poderá impedir a chegada 

à linha final.
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Câncer de Colo de Útero: o que 
fazer para eliminar a doença?

sistemas@comuniquese4.com.br
JÉSSIE COSTA

A erradicação do Câncer de Colo de Útero é um esforço coletivo 
que envolve um trabalho intersetorial com abordagem focada 
em prevenção, detecção precoce e tratamento eficaz

O Câncer de Colo de Útero mata mais de 35 mil mulheres nas Américas, todos os anos, 
sendo a maioria (80%) destes casos na América Latina e no Caribe. Comparadas às 
taxas da América do Norte, a mortalidade é três vezes mais elevada, o que realça as

desigualdades existentes em termos de renda, gênero e acesso aos serviços de saúde. Se 
as tendências atuais se mantiverem, a previsão é que as mortes por Câncer do Colo do Útero 
nas Américas aumentarão para mais de 51 mil até 2030, devido ao crescimento populacional 
e ao aumento da expectativa de vida e, aproximadamente 89% desses óbitos, vão ocorrer na 
América Latina e no Caribe¹.

Diante desse cenário, o IGCC (Instituto de Governança e Controle do Câncer), em parceria 
com a Roche Diagnóstica, realizou recentemente um evento em Brasília (DF) reunindo repre-
sentantes intersetoriais de vários países da América Latina, com o objetivo de debater ações 
de erradicação do Câncer de Colo de Útero, em consonância com os três pilares estabelecidos 
pela Organização Mundial da Saúde (OMS): prevenção, diagnóstico e tratamento. Durante os 
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debates, os palestrantes ressaltaram que, com esforços conjuntos, é possível alcançar as me-
tas estabelecidas pela OMS e eliminar a doença como problema de saúde pública até 2030¹.

O diagnóstico precoce do HPV é um dos caminhos para a prevenção da doença, pois permite 
a detecção e o tratamento das infecções antes de evoluírem para formas malignas. O exame 
de Papanicolau, amplamente utilizado para detectar alterações celulares no colo do útero, tem 
sido eficaz, mas a introdução de testes moleculares mais modernos, como o teste de DNA do 
vírus HPV, oferece uma precisão ainda maior. Estes testes detectam diretamente a presença 
do DNA viral de tipos oncogênicos do HPV, possibilitando a identificação precoce de infec-
ções persistentes que têm maior probabilidade de evoluir para câncer. Essa precisão permite 
intervenções mais rápidas e eficazes, reduzindo significativamente a incidência e mortalidade 
associadas à doença.

“Atualmente, há um pleito para a incorporação do teste DNA-HPV tramitando junto ao Mi-
nistério da Saúde, por meio da CONITEC, que aguarda a publicação do DDT (Diretriz Diagnós-
tico Terapêutico), para que esses exames sejam disponibilizados aos pacientes no SUS. A uti-
lização de testes de DNA-HPV como método de rastreamento primário é a mais recomendada 
por especialistas em saúde pública do mundo todo e essa incorporação trará um avanço sig-
nificativo para este importante pilar da jornada do paciente no Brasil”, ressalta Giancarlo Frá, 
líder de Acesso na Roche Diagnóstica.

A implementação de programas de rastreamento que incluem testes de DNA-HPV poderá 
complementar as campanhas de vacinação, criando uma abordagem dupla que busca tanto a 
prevenção quanto a detecção precoce. “Essa estratégia integrada é fundamental para a erra-
dicação do câncer de colo de útero, especialmente em países com alta prevalência de HPV e 
recursos limitados para saúde pública, como o Brasil”, finaliza Giancarlo Frá.
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SEU CORAÇÃO ANDA 
BEM? CONFIRA 5 DICAS DE 
CUIDADO COM O ÓRGÃO
Profissional de Cardiologia explica também quais são os sinais 
de alerta para buscar ajuda médica

sistemas@mailingimprensa.com.br
CLAUDIA CARDOSO
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De acordo com o Instituto Nacional de Cardiologia (INC), no Brasil, cerca de 14 milhões de pessoas possuem enfer-
midades relacionadas ao coração. Chamadas também de cardiopatias, essas enfermidades têm relação com fa-
tores genéticos e comportamentais, podendo ser subdivididas nas categorias: coronária, ou seja, que afeta vasos 

sanguíneos responsáveis por irrigar o órgão; cardíaca-reumática, que corresponde a  danos no músculo do coração e suas 
válvulas, devido à febre reumática; cardiopatia congênita, que são malformações na estrutura do coração, e trombose ve-
nosa profunda, coágulos sanguíneos nas veias das pernas, que podem se desalojar e se mover para o coração, segundo a 
Organização Pan-Americana da Saúde (OPAS). 

Além dessas doenças, a OPAS lista também, enquanto males que afetam o coração, os eventos agudos, como infartos, 
causados pelo impedimento da fluidez do sangue para o órgão. Todas as enfermidades mencionadas estão entre as prin-
cipais causas de óbito, tanto no Brasil quanto no panorama mundial, sendo responsáveis por 32% das mortes ao redor do 
mundo, conforme revelam os dados da Organização Mundial da Saúde (OMS). Apesar da alta periculosidade, a busca por 
profissionais que atuam na área de Cardiologia — para identificar, prevenir e tratar doenças relacionadas ao coração — ainda 
é baixa. Em território brasileiro, por exemplo, 23% das pessoas nunca sequer se consultaram com profissionais de Cardio-
logia.
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A ausência de acompanhamento para profilaxia e eventuais diagnósticos, está entre os principais fatores que motivam 
o avanço silencioso de cardiopatias, como ressalta o profissional de Cardiologia da rede AmorSaúde, Dr. Juliano de Castro 
Almeida. “Devido ao grande risco trazido pelas doenças cardiovasculares, que costumam ser silenciosas e não dar muitos 
sinais até que estejam graves, o cardiologista deve ser buscado em todas as fases da vida para avaliação periódica. E não 
buscá-lo só quando estiver com dor no peito, fadiga excessiva, palpitações, desmaio e tontura”, explica.

Conforme ressalta o profissional, a principal recomendação da OPAS e de outras organizações que tratam da saúde hu-
mana é que os pacientes busquem realizar consultas periódicas para avaliar o funcionamento das funções cardíacas. No 
entanto, há alguns sintomas que podem indicar uma maior urgência na busca por consultas com esses profissionais, dentre 
os quais o Dr. Juliano destaca: 

Palpitações e batimentos cardíacos irregulares;
Dor no peito especialmente do tipo aperto;
Fadiga e cansaço com falta de ar aos pequenos esforços;
Suor frio;
Pele pálida ou azulada;
Enjoo ou falta de apetite constante;
 Tosse seca e duradoura;
Urinar muitas vezes durante a noite;
Inchaço nas pernas, tornozelos e nos pés;
Dores de cabeça sem causa aparente;
 Dores no pescoço e região maxilar.

De forma geral, a literatura médica mundial reconhece dois fatores principais para o desenvolvimento de doen-
ças cardíacas, são eles: as condições genéticas e o comportamento dos indivíduos, com destaque à alimentação 
desequilibrada e hábitos sedentários. Motivado por como as pessoas se alimentam, se exercitam e até mesmo se 
portam em situações de estresse, o fator comportamental é sobre o qual a medicina pode desempenhar maior 
controle profilático. Nesse sentido, o Dr. Juliano Almeida lista 5 cuidados essenciais para que os pacientes possam 
adotar, de modo a evitar o desenvolvimento de doenças cardíacas por seu comportamento. Confira:

Aferir com frequência a pressão arterial e buscar meios de controlá-la, seja por medicamentos, práticas de 
relaxamento ou até mesmo chás, a depender da sugestão médica e do estado em que se encontra a sua pressão.

Essencial para o bom funcionamento do organismo, beber água pode também ser uma boa forma de evitar o 
desenvolvimento de cardiopatias.

A alimentação desequilibrada pode favorecer malefícios como o entupimento de veias pelo acúmulo de gordu-
ra. Por isso, manter uma dieta balanceada está entre os principais fatores de prevenção contra eventos como o 
infarto.

A prática frequente de atividades físicas pode contribuir para a prevenção de cardiopatias por contribuir com o 
fortalecimento do músculo cardíaco, além de promover a redução da pressão arterial.

Como revela a OPAS, os benefícios de parar de fumar são quase imediatos. Em apenas 20 minutos após parar, 
a frequência cardíaca cai. Em 12 horas, o nível de monóxido de carbono no sangue volta ao normal. Entre 2 a 12 
semanas, a circulação melhora e a função pulmonar aumenta. Isso tudo contribui para evitar o desenvolvimento 
de doenças relacionadas ao coração.

Cuidados essenciais

1. Controle a sua pressão arterial

2. Beba água com frequência

3. Tenha uma alimentação saudável

4. Pratique atividade física regularmente

5. Pare de fumar
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CENTRAL DE ASSOCIAÇÕES PARTICIPA DO XI 
SEMINÁRIO NACIONAL DE SANEAMENTO RURAL 
E XIII SEMINÁRIO DE GESTÃO DOS SISARS E 
CENTRAIS, REALIZADO EM SALVADOR-BA

gisellequintao@hotmail.com
GISELLE QUINTÃO - ASCOM      

O evento, que discutiu os avanços e desafios do saneamento 
rural, foi um sucesso!

Cerimônia de abertura, com discurso da presidente da Central Caetité, Sara Pereira 
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Entre os dias 06 e 08 de agosto, no auditório da União dos Municípios da Bahia (UPB), em Salvador, a equipe da Central 
de Associações Comunitárias de Caetité esteve envolvida nas discussões sobre os avanços das políticas de sanea-
mento rural, junto a um grande público motivado pelo assunto, com representantes de 16 estados do Brasil e Distrito 

Federal, totalizando 384 participantes. Nessa edição, o Seminário trouxe o tema ‘O Saneamento Rural escrevendo sua histó-
ria: Gestão Participativa e Compromisso Social’, com o objetivo principal de promover a troca de ideias, tecnologias e ações 
sociais desenvolvidas pelos Sisars (Sistemas de Saneamento da Bahia e os Sistemas Integrados de Saneamento Rural) e Cen-
trais, além de compartilhar experiências de gestão e políticas públicas do saneamento rural. 

No discurso de abertura, Sara Pereira, presidente da Central de Associações Comunitárias Caetité, enfatizou que o sanea-
mento rural avança por meio de parcerias fortes e efetivas. “Discutir as melhores práticas para promover o saneamento rural 
é extremamente importante para o desenvolvimento dos municípios”, destacou a presidente Sara.
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Conselheiros e dirigente de associação filiada à Central Caetité Mesa redonda com representantes do Banco Mundial, Banco 
Interamericano e Agência Francesa de Desenvolvimento

Conselheiros, dirigentes e equipe técnica da Central Caetité Gerentes das Centrais Seabra e Jacobina, Leonardo Athayde e 
Danilo Ribeiro, com o presidente da CAR Jeandro Ribeiro

Esse Seminário é promovido pela Câmara Temática de Saneamento Rural da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Am-
biental (Abes), em parceria com as Centrais de Associações Comunitárias da Bahia e os Sistemas Integrados de Saneamento Rural 
(Sisars) do Ceará, Piauí e Pernambuco. Nesse evento, dentre os temas abordados, estiveram: Aspectos Socioeconômicos da Universa-
lização dos Serviços de Água e Esgoto; Política Federal de Saneamento Rural: Perspectivas e Desafios; Cenário do Saneamento Rural 
no Nordeste; Fortalecendo Comunidades por meio do Associativismo;  Papel da Equipe de Desenvolvimento Comunitário no Fortale-
cimento das Organizações Comunitárias; Importância de Indicadores como Instrumento para Sustentabilidade do Modelo de Gestão 
Compartilhada; Propostas e Desafios para Viabilidade do Saneamento nas Áreas Rurais; Saneamento Rural Indígena; Captação de 
Recursos para Implantação de Sistemas de Abastecimento de Água e Esgotamento Sanitário com o Modelo de Gestão em Áreas Ru-
rais. O próximo evento acontecerá em 2026, em Teresina, no Piauí e, perante o sucesso dessa edição, já fica uma grande expectativa.

Sobre as Centrais de Associações Comunitárias do Estado da Bahia, são 3 (três) sedes nos municípios de Seabra, Jacobina e Caeti-
té, que já beneficiam 126.170 pessoas em 41 municípios, realizando mais de 37 mil ligações e apoiando a instalação de 183 sistemas de 
abastecimento de água. Estão previstas a implantação de mais 7 (sete) Centrais nos municípios de Vitória da Conquista, Feira de San-
tana, Ribeira do Pombal, Jequié, Itabuna, Teixeira de Freitas e Barreiras. A ação voltada ao saneamento rural é realizada pelo Governo 
do Estado, por meio da Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR), empresa pública vinculada à Secretaria de Desenvolvi-
mento Rural (SDR), em parceria com a Companhia de Engenharia Hídrica e de Saneamento da Bahia (Cerb), vinculada à Secretaria de 
Infraestrutura Hídrica e Saneamento (SIHS).

Público 
representativo: 
o Seminário 
contou com a 
participação de 
representantes 
de 16 estados 
do Brasil e 
Distrito Federal, 
totalizando 384 
participantes Equipe da 

organização 
do evento, 

representante 
da CERB, CAR e 

Central
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Ronaldo comenta 
quais clubes 
favoritos na 
Libertadores e 
Sul-Americana

denis@sherlockcomms.com
DENIS NINZOLI

Em entrevista exclusiva à Betfair, Ronaldo Nazário avaliou as duas competições 
continentais e deu seu palpite sobre os candidatos às taças

Ronaldo Nazário, embaixador da Betfair e pentacam-
peão do mundo com a Seleção Brasileira, comen-
tou, em entrevista exclusiva à casa de apostas, so-

bre os principais candidatos ao título da Copa Libertadores 
da América e Copa Sul-Americana 2024. Ambos os torneios 
entram na fase de oitavas de final nesta semana.

Sete brasileiros seguem na Libertadores 2024, com des-
taque para os confrontos entre clubes interestaduais como 
Grêmio e Fluminense, nesta terça-feira (13), e Botafogo e 
Palmeiras na quarta (14). Nas outras partidas, o Atlético Mi-
neiro enfrenta o San Lorenzo-ARG, o São Paulo duela contra 
o Nacional-URU, e o Flamengo pega o Bolívar-BOL.

De acordo com a opinião de Ronaldo, quatro clubes des-
pontam como favoritos ao título da competição continental. 
“Acredito que os quatro times que entram com maior favo-
ritismo na Libertadores 2024 são Flamengo, Palmeiras, São 
Paulo e River Plate. O Flamengo tem um elenco forte e o Tite 
vem melhorando o time no Brasileirão, trazendo mais con-
sistência pra equipe. O Palmeiras continua rendendo muitos 
frutos com um trabalho de longo prazo. Já o São Paulo vem 
como uma surpresa do ano, com chances reais de ser um 
dos finalistas. E o River Plate é sempre um adversário peri-
goso, com muita tradição na competição”, disse Ronaldo à 
Betfair.

A escolha do favorito na Libertadores

Ronaldo compartilhou qual a equipe com maiores chan-
ces de vencer o título entre as quatro escolhidas. "Se eu ti-
vesse que apostar em um único favorito pra vencer a Copa 
Libertadores deste ano, apostaria no Flamengo. O elenco 
é muito talentoso, o técnico experiente e vitorioso e, atu-
almente, jogam o melhor futebol no Brasil. Claro que tudo 
pode acontecer, a gente sabe que é uma caminhada longa 
até a final, mas o Flamengo parece estar um passo à frente 
das outras equipes no momento atual.”

Para a Betfair, especialista em análise de dados esporti-
vos, o Flamengo é o clube com maior probabilidade de levar 
o principal torneio sul-americano de 2024. São 18% de chan-
ces do Rubronegro de levantar a ‘Glória Eterna’, seguido pelo 
Palmeiras, com 12%. Colado no Verdão está o argentino Ri-

ver Plate, com 11%. O Atlético Mineiro e o atual campeão, Flu-
minense, estão com 9% e 8% respectivamente.

Os jogos das oitavas de final da Copa Libertadores da 
América 2024 acontecem a partir desta terça-feira (13). Na 
próxima semana, as 16 equipes já se enfrentam para decidir 
quem são os classificados para as quartas de final.

Na Sul-Americana, Ronaldo destaca 
Cruzeiro como favorito

O embaixador da Betfair também comentou sobre os 
principais candidatos da Copa Sul-Americana 2024. Segun-
do a sua análise, três brasileiros e um argentino estão entre 
os maiores cotados ao título da competição.

"Os favoritos ao título são Cruzeiro, Boca Juniors, For-
taleza e RB Bragantino. De um lado da chave, quem vencer 
o jogo das oitavas entre Cruzeiro e Boca provavelmente já 
despontará como favorito à final e ao título. Do outro lado, 
vemos o RB Bragantino - que vem ganhando experiência 
com as participações nos torneios da CONMEBOL - e o For-
taleza - que bateu na trave no ano passado e é um exemplo 
de gestão dentro e fora de campo nos últimos anos", anali-
sou.

Quando questionado sobre qual o clube com maior favo-
ritismo na Sul-Americana, Ronaldo Nazário destacou o clube 
que o revelou ao futebol em 1993: o Cruzeiro. "Se eu tives-
se que apontar só uma equipe favorita ao título, apontaria 
o Cruzeiro, mesmo encarando o perigoso Boca Juniors nas 
oitavas. O Cabuloso passou a primeira fase invicto (um dos 
únicos na competição) e ainda chegaram reforços que po-
dem ajudar muito o time na busca pelo título, em momentos 
decisivos de mata-mata. Acredito no favoritismo mineiro e 
apostaria numa final contra o Fortaleza", finalizou Ronaldo, 
em entrevista exclusiva à Betfair.

Porém, na análise da Betfair, o Boca Júniors, da Argentina, 
é a principal equipe favorita ao título com 13% de chances. O 
Cruzeiro, citado pelo craque Ronaldo, é o segundo colocado 
com 12%. Fortaleza e Corinthians estão empatados com 9% 
e o Athletico Paranaense com 8%, fecha a lista de principais 
concorrentes ao título na Sul-Americana.
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